
Las pioneras en la docencia de la medicina veterinaria en Jalisco

Silvia Ruvalcaba Barrera

Maestra en Ciencias Pecuarias. Profesora jubilada del CUCBA de la Universidad de Guadalajara. silvia.rbarrera@academicos.udg.mx

La profesión de la Medicina Veterinaria, diseñada para que la ejercieran los varones ligados a la producción agropecuaria, a través de los años se caracterizó por la misoginia entre maestros y alumnos. En la década de los setentas, resultaba muy difícil para las mujeres incursionar como médico veterinario de campo; la descalificación y el machismo eran obstáculos naturales que se tenían que vencer. Aún en el primer cuarto del siglo XXI, todavía hay barreras por derribar. El avance en la incursión de las mujeres en estos ámbitos es muy evidente; actualmente el número de mujeres estudiantes de Veterinaria es mayor que el de varones (Rodríguez, 2025) y mucho se debe a grandes mujeres que abrieron brecha en este camino.

En el caso de la Escuela, Facultad y actualmente División de Ciencias Veterinarias del Centro Universitario de Ciencias Biológicas y Agropecuarias (CUCBA) de la Universidad de Guadalajara, destacan cinco profesionistas que dejaron una huella imborrable y un gran legado académico y cuya trayectoria se llevó a cabo en una época en la que no existía el reconocimiento para las mujeres y en un ámbito considerado casi exclusivo para varones.

La MVZ Martha Alicia Acosta Padilla

Fue la única mujer egresada de la primera generación (1964-1969). Durante su carrera como estudiante, incursionó en la docencia como ayudante en las cátedras de Anatomía, Zootecnia de Ovinos y Caprinos y Cirugía. Además, es considerada la primera docente de tiempo completo de Anatomía, Cirugía, Ovinos y Caprinos y Bacteriología de la escuela de Medicina Veterinaria de la UdeG. Nombramiento que obtuvo una vez que se graduó con honores.

En 1973 abandonó la docencia para cursar una especialidad en animales de laboratorio y leptospirosis y realizar sus estudios de posgrado en Texas A&M, obteniendo la maestría en Nutrición en Monogástricos y las especialidades en Educación Agropecuaria y en Administración de Negocios Agropecuarios.

En la actualidad, es empresaria con más de 40 años de experiencia en la industria porcina. En 2021 creó la organización civil “Fundación Martha Acosta”, con el objetivo de otorgar becas para estudiantes de Medicina Veterinaria y Zootecnia.

Testimonio del MVZ Héctor Quiles Corona, expresidente de la Asociación Mexicana de Veterinarios Especialistas en Cerdos (AM-VEC), A.C.:

“Lo más importante que hay que comentar de la Dra. Martha, además de su labor altruista con el tema de las becas para nuevos elementos de la carrera, es su evolución en la tecnología, como una persona importante en el tema de la informática para la producción de las granjas, al estar relacionada durante muchísimos años con los programas administrativos para producción. El manejo de la informática y la computación y de hacer análisis de los resultados a través del diseño, ejecución y representación de un programa informático de gestión de granjas porcinas (PigCHAMP Software)”.

MVZ Laura Imelda Orozco Sánchez

Junto con María Teresa López Valdivia, fueron las únicas mujeres egresadas de la segunda generación (1965-1970) conformada por 34 alumnos. Laura Imelda se ha desempeñado principalmente en el área de higiene y tecnología de alimentos de origen animal. Su trayectoria como docente en la Escuela y Facultad de Medicina Veterinaria de la Universidad de Guadalajara de 1970-2004 incluyó los cursos de Anatomía, Ciencia de la Leche, Terapéutica, Industrias Animales, Higiene e Industrialización de la Leche, Inspección de Alimentos de Origen Animal y Apicultura.

Es empresaria, promotora de la salud animal, fundadora de la Asociación de Egresados de la FMVZ y de la Asociación Mexicana de Médicos Veterinarios Especialistas en Abejas. Además, funge como organizadora y anfitriona de las reuniones anuales de egresados.

Dra. Irma Elizondo Espinoza

De la quinta generación (1968-1973) surgieron dos maestras (ambas finadas), Minerva Soto Rosales y la Dra. Irma Elizondo Espinoza, quien fue pionera en la investigación científica, colaboró para varias revistas de divulgación y publicó artículos científicos en revistas de reconocimiento internacional. Se desempeñó como médico de campo, asesora y consultora en el área de nutrición animal.

Obtuvo el grado de maestría en Nutrición Animal en la Facultad de Estudios Superiores de Cuautitlán en la UNAM en 1989 y el Doctorado en Ciencias Pecuarias en la Universidad de Colima en 1998. En la academia se desempeñó en la materia de Nutrición animal; además, fue miembro del Consejo de División y jefa del Departamento de Producción Animal de la División de Ciencias Veterinarias de la Universidad de Guadalajara.

Por su calidad profesional, su legado académico y la formación de recursos humanos, recibió diversos homenajes de las diferentes asociaciones de profesionistas, de los cuales destaca el que la Fundación Martha Acosta en 2024 haya instaurado la beca “Dra. Irma Elizondo Espinoza” para apoyar a estudiantes que concluyan sus estudios.

Testimonio del MVZ Héctor Quiles Corona, expresidente de la Asociación Mexicana de Veterinarios Especialistas en Cerdos (AM-VEC), A.C.:

“Respecto a Irma Elizondo, nuestra gran Chachita, yo creo que su aportación más importante en el plano profesionista fue esa gran integración que hizo entre la práctica y la teoría; o sea, los nutriólogos se especializan mucho en solo formular o hacer las recetas para los fabricantes de alimentos. Y yo creo que algo importantísimo que hizo Irma fue ese legado de trabajar de manera prác-

tica con nosotros, los técnicos de las granjas. En el año 2000, la AMVEC, A. C. le otorgó el reconocimiento del jabalí dorado. Aunque no era especialista en cerdos, la Asociación se lo otorgó por su importante contribución a la porcicultura y como profesionalista consolidada. En ese año también yo lo recibí como joven profesionalista, siendo apenas un polluelo. Ese fue un momento maravilloso que pude compartir con ella y del que guardo un grato recuerdo”.

MVZ María del Consuelo Arana Flores

De la séptima generación (1970-1975) egresó otra gran profesionalista, destacada en la docencia, la asesoría y la consultoría en porcicultura y la genética animal, la MVZ María del Consuelo Arana Flores, quien impartió las materias de Zootecnia, Producción y Clínica de cerdos. Fue miembro fundador de la Asociación de Médicos Veterinarios Especialistas en Cerdos (AMVEC) y de la cual es socio emérito.

La Dra. Consuelo es una de las grandes pioneras en el campo de la clínica, producción, zootecnia y genética porcícola, referente para cualquier profesionalista de esa área profesional. Sin duda alguna, quien se enfrentó al machismo y la misoginia de la época, pero supo abrir camino, dejar un legado y formar excelentes profesionalistas.

En el Congreso Nacional de la AMVEC A. C. realizado en Puerto Vallarta, Jalisco, en el 2002, fue galardonada con el premio “Jabalí Dorado”, que se otorga como una distinción especial a los mejores profesionalistas del área.

Desde 2021 existe la beca “MVZ María del Consuelo Arana Flores”, que es otorgada por la Fundación Martha Acosta y de la cual han sido beneficiadas varias estudiantes de Medicina Veterinaria con orientación en el sector porcino.

El 9 de febrero del 2023, la Asociación de Médicos Veterinarios Especialistas en Cerdos de Los Altos de Jalisco (AMVECAJ) llevó a cabo un homenaje póstumo para la Dra. Consuelo. En este evento se recordó su trayectoria y se agradeció su legado para los profesionalistas y se realizó un tributo a su dedicación y contribución al desarrollo de la industria porcícola.

Testimonio del MVZ Héctor Quiles Corona, expresidente de la Asociación Mexicana de Veterinarios Especialistas en Cerdos (AM-VEC), A.C.:

“Bueno, de Consuelo Flores me quedo con la mujer que abrió brecha en las granjas, con la mujer veterinaria en el campo. Yo creo que es quien abrió esa senda, ese camino para que siguieran después todas las nuevas generaciones de mujeres, que cada vez son más en la profesión. Lo más importante fue su pluralidad en el manejo de los porcinos; sabía de producción, sabía de salud, ejercía muy bien la veterinaria, también la zootecnia innovadora. Siempre inquieta, siempre buscando algo para mejorar en la industria, maestra de muchos de nosotros con una especial y curiosa manera de calificar. En el tema personal, es una guerrera luchando por seguir viviendo, seguir trabajando, por seguir participando y poniendo su granito de arena en el negocio de los cerdos a pesar de las molestias que le producía el cáncer que la aquejaba.

Y de manera muy personal, aunque nunca fue mi asesora, ni tuve la fortuna de trabajar directamente con ella, siempre recibí respeto por mi trabajo. Ella decía al reconocernos: Ahí van mis muchachitos. Al final de su vida, me buscó para ofrecermé información y su cartera de clientes para que yo continuara con todo lo que ella había hecho. No sé la causa, pero no lo acepté; quizá me equivoqué”.

QFB María del Carmen Yolanda Partida Ortiz

Una mención aparte merece esta maestra que llegó a la Facultad de Medicina Veterinaria en 1970, recién egresada de la carrera de Químico Farmacobiólogo; impartió las materias de Bioquímica, Bromatología e Inmunología, entre otras. Fue formadora de veterinarios durante 31 años. Jefa del Departamento de Bioquímica, miembro del Consejo de Facultad, se caracterizó por su rectitud en la docencia y la formación de recursos humanos. Fue la primera de algunas maestras con la

formación de químicas farmacobiólogas, encabezó el trío de las Yolandas (Yolanda Partida, Yolanda López y Yolanda Maravilla), grupo de excelentes docentes y maravillosas personas.

En la década de los ochenta y noventa, ingresó un considerable grupo de maestras que se destacaron por continuar con el legado de las grandes pioneras de la docencia y el quehacer veterinario y que, a la postre, serían la inspiración de las actuales docentes y profesionistas de la Medicina Veterinaria del CUCBA en la Universidad de Guadalajara, sobresaliendo en la docencia, la investigación científica, la salud y la producción animal, la salud pública y la calidad e inocuidad de los alimentos de origen animal.

Bibliografía consultada

Rodríguez, Ana. (2025). *8M: Las mujeres veterinarias aún se enfrentan a la brecha salarial y mayores dificultades para conciliar*. (<https://www.diarioveterinario.com/t/5202257/8m-mujeres-veterinarias-enfrentan-brecha-salarial-mayores-dificultades-conciliar>).

Asociación Mexicana de Veterinarios Especialistas en Cerdos, A.C. *Memorias del cincuenta aniversario*. (<https://www.amvec.com/memories/memorias/resumen.pdf>).

Fundación Martha Acosta. (<https://marthaacostafoundation.org/quienes-somos/>).